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人民日报记者杜尚泽刘士安
新华社记者张晓松朱基钗

万里长江如同一条巨龙飞向浩瀚大海，上海恰
似高昂的龙头，以腾空之势不可阻挡地奋勇向前。这
是上海地理位置的形象描绘，也是其经济地位的生
动写照。

11月末 12月初，习近平总书记来到上海考察。
这次来，他心里装着深入推进长三角一体化发展，这
个事关中国发展全局的大战略；装着加快建设“五个
中心”，这项党中央赋予上海的重要使命；牵挂着人
民追求更加美好生活的大事小情。

总书记一路走来，无论是考察上海期货交易所、
上海科技创新成果展、闵行区新时代城市建设者管
理者之家，还是主持召开深入推进长三角一体化发
展座谈会，看的、问的、想的、讲的，都没有离开这些
话题。

使命如炬

“把上海建设成为‘五个中心’，是党中央全面研
判国内国际形势、统筹把握改革发展大局作出的重
大决策，是党中央赋予上海的重要使命。”习近平总
书记高瞻远瞩。

从 1992 年 10 月党的十四大提出把上海建成
“一个龙头、三个中心”，到后来的“四个中心”，到
2014年 5月习近平总书记在上海考察时明确提出
“五个中心”建设的总体框架，再到 2017年底国家明
确上海“五个中心”的功能定位、2023年 10月中央
政治局常委会会议审议通过《关于支持上海加快“五
个中心”建设的意见》。这项重大决策的形成经历了
一个不断拓展和深化的过程。

这一过程也是上海在国家发展大局中不断承
担更多、更大、更重使命的过程。正因如此，习近平
同志在上海工作时就指出：“我们必须把上海未来
发展放在中央对上海发展的战略定位上，放在经
济全球化的大趋势下，放在全国发展的大格局中，
放在国家对长江三角洲区域发展的总体部署中来
思考和谋划。”

有大视野才有大格局，有大格局才有大作为。总
书记这席话，充分展现了对“五个中心”建设战略谋
划的高点站位和远大追求。

在上海“五个中心”建设中，浦东是前沿阵地。
2007年 3月，担任上海市委书记仅一周，习近平同
志就开启 19个区县的全面调研，第一站到的是浦
东。这一次，习近平总书记到上海考察，第一站还是
浦东。

浦东的变化可谓翻天覆地。“烂泥渡路”不见了，
映入眼帘的是繁华的商圈、密集的金融机构、林立的
研发大楼、往来穿梭的车船……这里就像一颗强劲
搏动的心脏，源源不断地向四周输送着金融血脉和
发展动能。

在上海期货交易所，总书记走进期货交易大厅，
屏幕上红绿相间的数据，跳动着指导上下游成千上
万家企业投资交易的“上海价格”。

上市品种交割品的展台上，原油、纸浆、橡胶、
铜、铝、镍……这家交易所还是个“90后”，成立不过
20多年，却成绩斐然，成交规模多年来位居世界前
列，成为全球第三大期货交易市场。

习近平总书记的目光落到橡胶上。

国内橡胶资源曾十分匮乏，有“一粒胶种一两黄
金”之说。而今日，我国成为全球橡胶的主产国之一，
“上海胶”全球定价中心加快形成。总书记听了颇为
感慨：每一个期货品种背后都有一个行业支撑，上期
所的跨越发展离不开中国国力的蒸蒸日上。

对上海国际航运中心的建设和发展，总书记关
心了多年。听闻集运指数（欧线）期货于今年 8月上
市，成为我国首个服务类和现金交割的期货品种，总
书记表示肯定。

往事如潮。习近平总书记的思绪回溯到 16年
前。他对大家说：“我在上海工作时，抽了一天的时
间，跑了好几家金融机构，其中就包括上期所。当时
期货还在摸索阶段，现在已经在亚洲、在国际上举足
轻重了。我们也因此看到上海建设国际金融中心目
标正确、步伐稳健、前景光明。要再接再厉。”

对科技创新，总书记始终放在心头。离开上海期
货交易所，他来到张江科学城参观上海科技创新成
果展。蓝天梦、创新药、智能造、未来车……令人目不
暇接，怦然心动。

习近平总书记细致察看每一个展位，在智能机
器人面前停下了脚步。他饶有兴致地看着一个机器
人“秀”起灵活的“手指”，脚步稳当地“走”过来。“这
项技术在国际上处于什么水准？”“从实用的情况看，
已经铺开了吗？”问得细致，思得周密。

看完展览，总书记有感而发：“上海取得的这些
科技创新成果，让我感到很踏实，有了更大的信心、
更足的底气。”

从一颗螺丝钉也要进口，到大国重器彰显大国
底气，历经几十载的拼搏奋斗，我国科技事业发生了
历史性、整体性、格局性变化。展厅里，来自各行各业
的科研人员代表齐聚一堂。总书记语重心长地说：
“推进中国式现代化离不开科技、教育、人才的战略
支撑，上海在这方面要当好龙头，加快向具有全球影
响力的科技创新中心迈进。”

从当年的“两弹一星”到今天的科研领域硕果累
累，江山代有才人出。总书记抚今追昔：“要着力造就
大批胸怀使命感的尖端人才，为他们发挥聪明才智
创造良好条件。”

书写“五个中心”建设华章，需要有凌云之笔。
“在推进中国式现代化中充分发挥龙头带动和示范
引领作用”，这是习近平总书记对上海的新期待，也
成为上海“五个中心”的功能新定位。随着“五个中
心”建设的加速推进，上海这颗“东方明珠”，必将绽
放出更加璀璨的光芒。

初心如磐

上海是我们党的诞生地。
党的十九大闭幕不久，习近平总书记带领中共

中央政治局常委同志到上海中共一大会址瞻仰，重
温我们党的梦想启航。他在“作始也简，将毕也钜”的
字迹前凝思，在一幅清末《时局图》前喟叹，在巨幅党
旗前重温入党誓词。

百年风云，沧海桑田。时代在变，初心不变。
曾经，建筑密、人口稠、房屋挤、道路窄、绿化少，

“大城市病”一直困扰着上海。当年在上海工作，习近平
同志就放心不下市民的住房困难。周末，他常到老旧
小区去走一走，到里弄去转一转，琢磨琢磨那些“老
大难”问题怎么办。

党的十九大后，总书记在上海首次提出“人民城

市人民建、人民城市为人民”的理念。
这次，习近平总书记专程到外来人口占比高的

闵行区，来看一看新时代城市建设者管理者之家。加
大保障性租赁住房筹措建设力度，上海的步子又稳
又快。现在全市累计建设完成 31.6万套（间），距离
“十四五”时期计划新增建设筹措 47万套（间）的目
标越来越近。

阳光正暖。总书记走进出租房社区。
郑岚予大学毕业后，在上海工作了两年多，在这

里租了一套两室一厅。她和母亲热情地将总书记迎
进租赁的新居。
“租金贵不贵？”“不贵，住得很舒服。”推窗见景，

屋内布置得很温馨，郑岚予笑容灿烂，“感谢党和政
府，让我在上海有了一个家。”
“一张床、一间房、一套房”的多层次租赁住房供

应体系，正让更多“新上海人”实现“安居梦”。
另一栋楼是宿舍型出租房源，习近平总书记走

进一个双人间。
这里住着敬老院的两名护理员。书桌、冰箱、洗

衣机、电磁炉等生活设施一应俱全。租户钱丽丽来沪
十多年，一度为租房难、租房贵而发愁。今天，她欣喜
地说：“这里租金便宜，卫生间的热水都是 24小时
的，上下班路上只花十来分钟。我们很满意。”

隔壁是个四人间。租户都是附近物业公司的保
安。他们向总书记打开了话匣子：“这里有公共的厨
房、洗衣房、浴室，还有会客室，外面有羽毛球场、篮
球场，蛮好、蛮好！”
“下一步你们有什么打算？”总书记亲切问道。
来自山东临沂的苏元宝说：“再发展一下，我就

把老婆孩子接过来，在这里租个一居室。”来自安徽
宿州的吴涛说：“我想考个证书，再找个女朋友，在这
里安个家。”
“好啊！扎根，落户，发展。”总书记微笑着说，“你

们也是上海的建设者、贡献者，所以上海也要关心你
们。”

要离开时，社区居民纷纷围拢上来欢送。
“我在上海工作的时候，到闵行来调研了一天。

这次再到闵行来，看到整个面貌焕然一新。”习近平
总书记言辞谆谆，“城市不仅要有高度，更要有温度。
我们的社会主义就是要走共同富裕的路子。外来务
工人员来上海作贡献，同样是城市的主人。要践行人
民城市理念，不断满足人民群众对住房的多样化、多
元化需求，确保外来人口进得来、留得下、住得安、能
成业。”

城市是人民的城市。人民城市人民建、人民城市
为人民。

一个城市的温度，在不弃微末的建设中累积，靠
不舍昼夜的发展去呵护。室内、室外，上海在紧凑的
空间里腾挪，努力给百姓多一些公共区域。这座城
市，公园加速“生长”，5年间从 243座增加到了 670
座。总书记深刻指出：“把上海这样一个超大城市建
设好、治理好，要有大格局、大思路，也要有精细化思
维和‘绣花’功夫。”

民之所盼，政之所向。
在推进中国式现代化的进程中，习近平总书记

的目光始终望向人民：“建设具有世界影响力的社会
主义现代化国际大都市，核心要义是‘社会主义现代
化’”，城市建设“要体现社会主义现代化的鲜明特征
和人民城市的本质属性”。

（下转第 3版）

努力创造令世界刮目相看的新奇迹
———习近平总书记赴上海考察并主持召开
深入推进长三角一体化发展座谈会纪实

“民营经济发展促进中心的关键
词就是‘服务’，我们致力于打造全国
一流的民营经济生态环境，让民营企
业在游仙安心创业、舒心发展，感受到
‘家’的温暖。”近日，四川省绵阳市游
仙区民营经济发展促进中心负责人罗
成说，中心要当好“娘家人”，全心全意
服务民营企业，助力游仙区民营经济
高质量发展。

据了解，游仙区民营经济发展促
进中心于 9月 15日正式实体化运行，
中心统筹设置综合组、民营经济发展
组、产业发展组三个工作小组，并从游
仙高新区投促中心、区自规局、区发改
局、区工信局、区农业农村局、区商务
局、区文广新旅局等抽调熟悉相关业
务工作的 7名人员组成。
“中心的主要职责是畅通民营企

业反映诉求和解决问题的渠道。”罗成
表示，通过主动走访、现场办公、企业
调研、座谈交流、部门上报等方式，收
集重大项目（事项）推进、招商引资政
策落实、企业发展面临的困难等情况，
统筹调度相关部门解决企业的困难和
问题，保障企业健康、高质量、可持续
发展。

为及时解决民营企业在发展中遇
到的困难，游仙区民营经济发展促进
中心不断探索，形成了“日常调度、综
合调度、领导小组调度”相结合的问题
处理统筹调度机制。“以日常调度为
例，由区民营经济发展促进中心对企
业问题进行综合分析研判，仅涉及两
个及以下部门职能职责的，立即调度
相关职能部门限时办理，并及时将办
理结果反馈给该企业。”罗成介绍。

机制建起来了，如何真正落地见
效是关键。对此，游仙区“面对面·周
周见”活动应运而生，每周一，由区委
书记接见企业家；每周二，由区长接
见企业家。“区委书记、区长接待企业
家，了解企业诉求和问题，我们把区
委书记、区长提出的解决思路和解决
方案交给各职能部门解决，并在 5 个
工作日内将办理情况和结果报给我
们，我们以月报的形式向区委书记、
区长汇报工作开展情况。”罗成举例
介绍，通过前期收集企业诉求，了解
到四川华明辉实业有限公司魏城“石
材产业园”项目厂区主体建设已完
工，但厂区周边道路未修建，严重影
响“石材产业园”设备进场。游仙区民
营经济发展促进中心立即组织相关
单位、部门进行现场调研，查看周边
道路情况，了解阻障推进建设的堵
点，形成情况说明上报游仙区民营经
济发展领导小组，最终促成魏城工业
园基础设施建设方承诺在今年 12 月
底前完成施工，达到企业进场需求。
“除了建立与民营企业的常态化

沟通交流机制，搭建民营企业之间交
流合作的平台同样重要。”罗成介绍，
为民营企业获取政策、技术、市场、项
目、资金、人才、信息等提供综合服务，
游仙区民营经济发展促进中心常态化
开展政策宣讲会；“面对面·‘游’‘仙’
办”———院所专场交流会，帮助科研院
所搭建平台、促进科技成果转化，以及
对接供需和外协加工等；围绕游仙区
链主企业开展活动，搭建平台，延伸上
下游产业链。

以政策宣讲会为例，游仙区民营
经济发展促进中心分批次、分行业组
织企业参加宣讲活动，邀请相关部门、
专家教授等分析当前民营经济发展现
状及未来发展趋势、进行惠企政策宣
讲解读等，目前正在筹备第二期。“政
策宣讲会的一个显著特点是，相比数
百人规模的大型活动，我们另辟蹊径，
每场活动组织三五家至十余家不等的
企业参与，这种中小范围的活动，给了
每个企业发声的机会，不仅提高了企
业的参与度，活动成效也更显著。”罗
成说。

接下来，游仙区民营经济发展促
进中心将坚持全流程协调、全周期服
务理念，进一步整合行政资源、平台资
源、政策信息资源，协调推动相关优惠
政策和服务措施快速落地，推动形成
政策落实闭环，着力为游仙民营经济
高质量发展提供坚强保障和有力支
撑。

（图片由游仙区委宣传部提供）
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即将进入年底，四川省广
元市剑阁县各重点项目倒排工
期，开足马力加紧施工。

据了解，该县对项目工作
实行“周调度、月通报、季考核、
年末奖惩”等措施，把责任落实
在项目攻坚各个环节，确保全
年目标任务顺利完成。游青摄
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冲刺最后两个月 打好全年收官战
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